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السؤال

أسأل عن الضوابط والحدود بين المخطوبين فى المكالمات الهاتفية، هل هناك إثم فى حالة الاتصالات المستمرة
عدة مرات في الأسبوع، وقد تكون مدة المكالمة حوالى ساعة، وربما تزيد أو تقل، ولكن أن يتعود الرجل الاتصال

بخطيبته، وتدور بينهما الأحاديث، والتى ربما يحتويها مزاح، أو شجار بينهما، أو عن كيف كان يومهم، وهكذا، فهل
اعتياد التواصل والحديث المستمر فيه مجاوزه لحدود العلاقة؟ بينهما وما الحدود الواجب االالتزام بها عند

التواصل بالهاتف بينهما؟

الإجابة المفصلة

الخاطب أجنبي عن مخطوبته، فلا حديث بينهما إلا ما كان لحاجة، كالاتفاق على موعد العقد ونحو ذلك، والأولى
أن يكون ذلك بين ولي المرأة والخاطب، وبهذا تتحقق المصلحة وتنتفي الحاجة إلى الكلام.

والكلام بلا حاجة كالاتصال لمعرفة الأحوال والصحة والأخبار ونحو ذلك هو باب من أبواب الفتنة، وخطوة من
اتِ وَ طُ عْ خُ بِ تَّ نْ يَ مَ انِ وَ طَ يْ اتِ الشَّ وَ طُ وا خُ عُ بِ تَّ نُوا لَا تَ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ اأَيُّ خطوات الشيطان التي حذرنا الله منها بقوله: )يَ

نْ كِّي مَ زَ نَّ اللَّهَ يُ لَكِ ا وَ دٍ أَبَدً نْ أَحَ مْ مِ نْكُ كَى مِ ا زَ هُ مَ تُ مَ حْ رَ مْ وَ كُ لَيْ لُ اللَّهِ عَ لَا فَضْ لَوْ رِ وَ نْكَ الْمُ اءِ وَ شَ حْ رُ بِالْفَ أْمُ نَّهُ يَ إِ انِ فَ طَ يْ الشَّ
( النور/21 لِيمٌ يعٌ عَ مِ اللَّهُ سَ اءُ وَ شَ يَ

والغالب أن يصحب الكلام مزاح وضحك وخضوع بالقول، وشهوة، وتلذذ، وذلك محرم.

ا( الأحزاب/32. وفً رُ عْ لًا مَ وْ لْنَ قَ قُ رَضٌ وَ هِ مَ لْبِ ي قَ ي فِ عَ الَّذِ مَ طْ يَ لِ فَ وْ نَ بِالْقَ عْ ضَ لَا تَخْ قال تعالى: )فَ

فالاتصال مرات في الأسبوع ، وكون المكالمة تستغرق ساعة، هذا لا شك أنه منكر محرم.

ومن كان حريصا على هذه المكالمات فليبادر بالعقد ليحل له ذلك.

اب يكلم طَّ قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :”إذا رضيها وتمت الخطبة فلا يكلمها ، انتهى الموضوع ، وبعض الخَ
خطيبته بالتليفون فتجده يجلس معها ساعات كثيرة يحدثها ، وإذا قلت : هذا لا يجوز ، المرأة أجنبية منك كيف

تحدثها ؟ قال : أنظر مدى ثقافتها ، كيف تنظر مدى ثقافتها ؟ ألستَ خطبتها ورضيت بها ، لا حاجة إلى الثقافة ، إذا
كنت تريد؛ اعقد عليها وحدثها ما شئت ، أما أن تحدثها وهي أجنبية منك ولم يتم العقد؛ فهذا لا يجوز.

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/409980
https://m.islamqa.info/ar/answers/409980


وقد ابتلي كثير من الناس بهذا ، فتجده يفتح الهاتف عليها ويحدثها ، ليلة كاملة تذهب والحديث مع الصديق يقتل
الوقت قتلاً ، فنحذر من هذا” انتهى من “اللقاء الشهري” )28/12(.

وقال رحمه الله:

“المخطوبة أجنبيةٌ من الخاطب لا فرق بينها وبين من لم تكن مخطوبة حتى يعقد عليها، وعلى هذا فلا يجوز
للخاطب أن يتحدث مع المخطوبة، أو أن يتصل بها، إلا بالقدر الذي أباحه الشرع، والذي أباحه الشرع هو أنه إذا

عزم على خطبة امرأة فإنه ينظر إليها ، إلى وجهها كفيها قدميها رأسها ، ولكن بدون أن يتحدث معها ، اللهم إلا بقدر
الضرورة، كما لو كان عند النظر إليها بحضور وليها، يتحدث معها مثلاً بقدر الضرورة، مثل أن يقول مثلاً هل

تشترطين كذا أو تشترطين كذا وما أشبه ذلك، أما محادثتها في الهاتف حتى إن بعضهم ليحدثها الساعة
والساعتين فإن هذا حرام ولا يحل، يقول بعض الخاطبين: إنني أحدثها من أجل أن أفهم عن حالها وأفهمها عن

حالي، فيقال: ما دمت قد أقدمت على الخطبة فإنك لم تقدم إلا وقد عرفت الشيء الكثير من حالها ، ولم تقبل هي
إلا وقد عرفت الشيء الكثير عن حالك فلا حاجة إلى المكالمة بالهاتف.

والغالب أن المكالمة بالهاتف للخطيبة لا تخلو من شهوةٍ أو تمتع بشهوة، يعني شهوة جنسية أو تمتع يعني تلذذ
بمخاطبتها أو مكالمتها وهي لا تحل له الآن حتى يتمتع بمخاطبتها أو يتلذذ” انتهى من “فتاوى نور على الدرب”

.)19/2(

والله أعلم.
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